ECONOMIA EXTERIO



Invierno 2011-2012, Núm. 59

Carta a los lectores

5

19

Latinoamérica 2.0: la memoria y la experiencia

Juan José Ruiz

La rápida normalización de los precios de las materias primas y las primas de riesgo, situó en segundo plano el impacto de la ralentización de los flujos de inversión directa y un parón de crédito inducido por los mercados y otras entidades.

América Latina en la crisis global

Gonzalo D. Martner

El crecimiento en las economías emergentes asiáticas podría mantener elevado el precio de las materias primas, favoreciendo a Suramérica. En los países de la región vinculados estrechamente con las economías avanzadas, la desaceleración tendrá un impacto mayor.

Un balance de la integración regional

Érika Rodríguez Pinzón

Unos definidos por su situación geográfica, otros forjados siguiendo consideraciones ideológicas, los numerosos procesos de asociación latinoamericanos se enlazan y entrecruzan, creando el mapa demasiado complejo de una integración más necesaria que nunca en un mundo globalizado.

Dilemas cambiarios en Brasil

Federico Steinberg

Brasil afronta una paradoja: si permite que el mercado determine el tipo de cambio de su moneda, el sector exportador, clave en su crecimiento, se resentirá. Pero si interviene para frenar la apreciación del real, aumentará la oferta monetaria y acelerará la inflación.

29

39

47

El crecimiento argentino se enfrenta a importantes retos. En el ámbito externo la amenaza es la crisis europea, en el interno, que el modelo descansa en el consumo y un saldo comercial positivo, favorecido por el aumento del precio de los bienes primarios que exporta.

México y su economía 57 en perspectiva

José Luis Martínez Campuzano

La gestión de la crisis ha merecido los elogios de los organismos internacionales y los inversores, que se han acercado a México buscando rentabilidad y seguridad ante el deterioro de la crisis de deuda soberana en Europa y la debilidad del sector financiero internacional.

Brechas generacionales 65 en las revueltas

Luis Esteban G. Manrique

Cada año se pierden hasta 30 millones de hectáreas de cultivo en el mundo debido a la degradación, la conversión a uso industrial y la urbanización. En Suramérica ese proceso es feroz. Allí se concentra el 40 por cien de la biodiversidad y el 25 por cien de los bosques del planeta.

Educación en Chile: 77 políticas públicas o política

Mario Waissbluth

En los años ochenta, el 80 por cien de la educación escolar era pública y gratuita, en 2011, solo el 37 por cien. Se estima que de cada 100 estudiantes chilenos, unos 40 desertarán por razones académicas y económicas: quedarán fuertemente endeudados.

La década dorada latinoamericana

Lourdes Casanova

Los flujos de inversión siempre se habían movido entre Europa y EE UU. En esta fase de la globalización, la inversión ha crecido de forma espectacular entre los emergentes y desde estos al mundo desarrollado. Hoy el sueño latinoamericano reemplaza al americano.

85

93

Las multilatinas avanzan regionalmente

Ramón Casilda Béjar

Como protagonistas de la internacionalización, las multilatinas adquieren cada vez mayor peso en la actividad económica y comercial del continente, y deberían convertirse en la punta de lanza de la eficiencia, la innovación y la competitividad de América Latina.

Los nuevos argonautas 101 latinos

Javier Santiso

De los primeros pasos latinos por el mundo digital ya se desprenden algunas lecciones: la primera es que la conexión con la meca del mundo de las *start ups* con el *venture capital* norteamericano, es clave. La segunda, que el papel del Estado como impulsor y catalizador también lo es.

El impacto de la crisis 109 y la protección social

Marta Pedrajas

Una de las políticas clave de los últimos años ha sido la de protección social, de especial relevancia en América Latina, donde los programas Bolsa Familia, en Brasil, y Oportunidades en México, han permitido reducir la pobreza extrema y el hambre, y amortiguar la crisis. 119

Fernando Barciela

Los descubrimientos de yacimientos petroleros en Venezuela, Brasil y Argentina, confirman a América Latina como segunda potencia petrolera mundial, muy por delante de sus rivales. El Fondo Monetario Internacional recomienda a la región mantener unas finanzas consolidadas, para evitar futuros problemas de deuda soberana como los que están padeciendo algunos países europeos.

Cocinando el desarrollo peruano

Fernando Villarán

Algunos economistas pretendieron desconocer el carácter innovador de la gastronomía peruana, restándole valor a su contribución al desarrollo económico y social. Lo único que lograron fue mostrar su orfandad teórica, social y política. Le pese a quien le pese, el desarrollo de Perú ya no se debe solo a la minería. En 2010, en el país había 72.000 restaurantes, que daban empleo directo a 320.000 personas.

Editor

Darío Valcárcel



127

Jefa de redacción, María José Martínez Vial Redacción y Maqueta, Julia García, Teresa Carazo

Consejo editorial

Luis Alcaide, Fernando Delage, Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro, Luis Martí, Luis Esteban G. Manrique, Áurea Moltó

©2011. Estudios de Política Exterior SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

www.politicaexterior.com - e-mail: revista@politicaexterior.com

Impreso en Closas-Orcoyen, SL. Polígono Igarsa. Paracuellos del Jarama, Madrid. ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M-29129-1999

Esta revista ha recibido una ayuda de la dirección general del Libro, Archivos y Bibliotecas del ministerio de Cultura para su difusión en bibliotecas, centros culturales y universidades de España, para la totalidad de los números del año.

ECONOMÍA EXTERIOR publica cuatro números al año en primavera, verano, otoño e invierno. La empresa editora, Estudios de Política Exterior, es una sociedad anónima inscrita en el Registro Mercantil, tomo 9346, 8117, sección 3º del Libro de Sociedades, folio 48, hoja 87031-2.

Los artículos publicados no reflejan los criterios de **Economía Exterior**, que se exponen en sus notas editoriales. La revista recoge distintos estudios y opiniones, fiel a su propósito de animar el debate periódico sobre los intereses exteriores de España y el análisis de cuestiones económicas.

Cualquier forma de reproducción, distribución, comunicación pública o transformación de esta obra solo puede ser realizada con la autorización de sus titulares, salvo excepción prevista por la ley. Dirljase a Cedro (Centro Español de Derechos Reprográficos: www.cedro.org), si necesita fotocopiar o escanear algún fragmento de esta obra.

Estudios de Política Exterior, a los efectos previstos en el artículo 32.1 párrafo segundo del vigente TRLPI, se opone expresamente a que cualquiera de las páginas o partes de ellas de los artículos publicados en ECONOMÍA EXTERIOR sean utilizadas para la realización de resúmenes de prensa.